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Dra. Zamudio: Estimado doctor Rogelio, buenas tardes. Me complace muchísimo entrevistar 

a un gran investigador y docente que fue mi mentor. Es un orgullo que forme parte del primer 

número de nuestra revista del área odontológica de la Universidad de Ixtlahuaca CUI. 

Dr. Rogelio: Hola Doctora buenos días, ¿cómo estás?, me da gusto saludarte. 

Dra. Zamudio: Muchas gracias por tomar nuestra entrevista Doctor. La finalidad de esta 

entrevista es conocer su trayectoria, su motivaciones y aspiraciones, estamos seguros de que 

sus respuestas inspirarán a muchos jóvenes y profesionistas que se encuentran en un camino 

afín. 

Queremos conocerlo doctor, ¿podría contarnos acerca de su trayectoria como odontólogo?   

Dr. Rogelio: Si claro, soy orgullosamente egresado de la Universidad Autónoma del Estado 

de México a nivel licenciatura y a nivel maestría en ciencias odontológicas con especialidad 

en ortodoncia. Por fortuna y azares del destino fui a estudiar ortodoncia a Japón en un periodo 

de 1 año, posteriormente regresé a México y volví a Japón para realizar mis estudios a nivel 

doctorado del 2005 al 2009. Una vez concluido ese proyecto regresé como profesor de tiempo 

completo a la Universidad Autónoma del Estado de México a través del apoyo de muchas 

personas y del programa de repatriación del CONACYT. Desde el 2009 a la fecha estoy 

trabajando en la UAEMex como profesor de tiempo completo, además de mi práctica 

privada. 

Dra. Zamudio: Si Doctor muchísimas gracias, dentro de todo este trabajo que usted ha 

realizado, ¿Qué cualidades considera que son valiosas para ejercer como dentista? 

Dr. Rogelio: Sin lugar a dudas las cualidades esenciales del ser humano son indispensables 

para poder tener éxito y ejercer la odontología de manera eficiente y de manera gratificante 
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en todos los ámbitos de una persona, es decir nuestra obligación es tener los conocimientos, 

las habilidades y las técnicas para resolver cualquier problemática en la especialidad que nos 

desempeñemos de las diversas ramas odontológicas que tenemos, pero sin lugar a dudas el 

tratar bien a las personas, el ofrecerles un tratamiento que sin lugar a dudas sería nuestra 

primera opción en nuestros familiares, en nuestras propias bocas, eso creo que es la parte más 

importante, que queramos servir a nuestros semejantes, que queramos dejar subsanadas y 

rehabilitadas todas esas condiciones por las cuales nos buscan. 

Dra. Zamudio: Yo que lo conozco Doctor el trato amable es algo que lo caracteriza. 

Dr. Rogelio: Muchas gracias. 

Dra. Zamudio: ¿Cuál considera el mayor reto durante su carrera profesional y cómo logro 

superarlo? 

Dr. Rogelio: La verdad es que los retos más difíciles que yo he enfrentado en mi desempeño 

laboral, pues han sido mis problemas personales. Al principio es muy complicado porque eso 

nos distrae y atrapa el pensamiento. Pero hay que delimitar cada momento de la vida y si 

tenemos que estar frente a grupo ese es el momento más importante de la vida y tratar de 

ayudar a los alumnos. Si estamos en un proyecto de investigación, desarrollarlo con todo el 

entusiasmo, con toda la concentración posible. Básicamente, todos los esfuerzos que 

hacemos en ese sentido van encaminados para que en el momento en el que nosotros le 

ofertamos un tratamiento a algún paciente, quede ahí una parte de nuestra vida muy 

importante.  

Mis colaboradores me dicen, “ya llegaron más pacientes en la sala de espera”. Y yo les digo, 

“bueno sí, pero en este momento estoy con un paciente y mi vida le pertenece a él y debo de 

concentrarme y dedicarme 100% en lo que estoy haciendo, ya lo demás paso a paso, no 

podemos estar pensando en más de una cosa a la vez. 

¡Enfocarnos! Y, la verdad, de la mano de Dios. Yo estoy convencido que Dios nos ayuda, 

que nos guía, yo soy un instrumento y quiero servirle a él y a todos mis hermanos.  

Dra. Zamudio: Que bonito, yo también estoy convencida de lo mismo. Doctor, ¿cuáles son 

sus motivaciones diarias? 

Dr. Rogelio: La verdad es que yo encuentro una motivación por mí mismo, soy capaz de 

motivarme yo solo, pero aparte, cuando yo pienso por ejemplo en lo orgulloso que me siento 

de mis hijos es una motivación extra para levantarme una hora más temprano para ir al 

trabajo. También ver cómo puedes transformar la vida de un estudiante dedicándole 5 

minutos extra en su formación, eso es lo que me motiva, el poder ver a la gente que me rodea 

feliz, a mis pacientes; porque eventualmente ellos nos buscan por un servicio, pero cuando 

nosotros además de ese servicio odontológico o especializado en el caso mío como 

ortodoncista tenemos un valor agregado, siempre una palabra de aliento o algo positivo para 

ellos, eso me motiva. Por ejemplo, creo mucho en el concepto de personas vitamina o 

personas medicina que te ayudan a desempeñarte mejor o a pulir o hacer brillar tu mejor 

versión. 

Dra. Zamudio: ¿Y usted quiere ser una persona vitamina? 

Dr. Rogelio: Claro, por eso estoy aquí para darte una dosis de la mejor vitamina que tengo. 
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Dra. Zamudio: Muchas gracias doctor que amable, siempre es lo que he recibido de usted, 

creo en sus palabras porque es lo que proyecta. 

Por otra parte, ¿cuáles cree que han sido sus mayores logros en el campo laboral y por qué?  

Dr. Rogelio: Mi mayor logro en el campo laboral la verdad que es transformar la vida de las 

personas. Por ejemplo, el alumno está deprimido, quiere abandonar sus estudios y nosotros 

tenemos la oportunidad de tocar su corazón y motivarlo para que alcance el éxito. Ese es mi 

mayor éxito. Que yo pueda transformar la vida de un paciente que no sonríe por algún 

problemita de los dientes, que yo sea el instrumento que le ayude al él a liberar ese obstáculo 

y sonreír y vivir en plenitud, esos son mis logros. La verdad es que ver a la gente que está 

cercana a mí feliz me hace sentir exitoso. 

Dra. Zamudio: Si Doctor, a veces te das cuenta de que los premios, los papeles y las 

constancias las agradeces como siempre, pero lo mejor es lo que usted acaba de decir. 

Dr. Rogelio: Claro todo es parte de la vida y todo son bendiciones, pero hay bendiciones que 

son más significativas.  

Dra. Zamudio: Si Doctor! En cuanto al ámbito de la investigación, ¿cuáles son los temas que 

usted aborda? 

Dr. Rogelio: Una de las líneas de investigación que más he estudiado durante toda mi vida 

es la adhesión de aparatología ortodóncica a la estructura del diente, a la estructura del 

esmalte y de ahí muchos derivados; materiales dentales, algunos otros procedimientos. La 

verdad es que me encanta aprender y estoy siempre muy hambriento de ese conocimiento 

que queremos buscar, encontrar, adquirir, compartir, disfrutar y ejercer. 

Dra. Zamudio: Gracias Doctor, ¿cómo ha sido su experiencia como miembro del Sistema 

Nacional de Investigadores (SNI)? 

Dr. Rogelio: La verdad es que cuando yo escuché por primera vez del del Sistema Nacional 

de Investigadores yo vivía en Japón, estaba haciendo el doctorado y una querida maestra y 

amiga muy cercana me comentó “oye, con lo que has hecho hasta este momento tienes todos 

los elementos para ingresar al SNI”. Entonces ahí empecé a conocer el sistema, claro que es 

una puerta que te lleva a otra dimensión, es una puerta en la cual conoces mucha gente, sabes 

que al estar en este sistema beneficias directa o indirectamente a tu institución, a tus alumnos, 

y a tus programas de posgrado, porque es uno de los requerimientos. Entonces que eso sirva 

para beneficiar a muchas personas es muy gratificante también, tiene muchas bondades este 

sistema y bueno, si es un poco complejo ingresar, es mucho más complejo mantenerse, es 

mucho más complejo escalar de nivel, pero mientras uno esté activo, que el fruto sea jugoso 

y alcance para muchas personas. 

Dra. Zamudio: Doctor, en cuanto a su futuro o proyección, ¿cuáles son sus planes a corto, 

mediano y largo plazo en el ámbito de la odontología?  

Dr. Rogelio: Por azares del destino he tenido la oportunidad de desempeñarme como profesor 

de tiempo completo, dirigir muchas tesis de licenciatura, tesis de especialidad, maestría y 

doctorado. Por algunos años de mi vida pude ser coordinador de este bonito centro de 

investigación, lo cual requiere mucha responsabilidad, pero también es importante retribuirle 

un poco a tu área del conocimiento que tanto te ha dado. Recientemente me asignaron la 
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encomienda de ser coordinador de la especialidad de ortodoncia y éste es un proyecto que a 

corto mediano y largo plazo me está motivando para sembrar arbolitos que puedan ayudar a 

las generaciones actuales y a las futuras para que la investigación, la odontología y las 

especialidades tengan una mejora continua. Es una responsabilidad y compromiso que he 

adquirido con mucho gusto. 

Dra. Zamudio: Si Doctor muchas gracias, es la encomienda que tiene ahorita y en lo que se 

está enfocando. 

Dr. Rogelio: Si es en lo que me estoy enfocando, en transformar las vidas de los pacientes, 

darles una serie de alternativas para llegar a una meta feliz en cuanto a su sonrisa y a su vida 

se refiere. Definitivamente, yo estoy consciente de que una persona que sonríe es una persona 

que adquiere felicidad en sí misma y esa felicidad se transmite, porque cuando tu sonríes con 

alguien lo más curioso es que es como un efecto recíproco. 

La sonrisa es el mejor ejemplo de la reciprocidad humana, en la cual tu compartes un efecto 

y es una invitación para ser amigos, decía un gran maestro mío en Japón: “nosotros 

prevenimos guerras porque hacemos sonreír a las personas y las personas sonrientes son 

amigables”. 

Dra. Zamudio: Justamente ayer me salió en un video que explicaba una teoría de un 

investigador que les ponía comics a los pacientes. A la mitad de las personas les dio un lápiz 

y les dijo “hagan esto”, colocando el lápiz entre su labio superior y la nariz; todos estaban 

frunciendo el ceño como enojados y les pasaba los comics y no les daba risa. A la otra mitad 

les dio el lápiz y les dijo muérdanlo y realmente todos estaban sonriendo y les pasaban los 

comics y se empezaron a reír y decían que estaban divertidos. Entonces es curioso como a 

través de la corporalidad, en este caso la sonrisa, pasamos de lo físico a la mente y al corazón. 

¡Qué bonito y que profundo lo que le dijo su maestro Doctor! 

Dr. Rogelio: Si claro, la sonrisa es la chispa de la sabiduría. 

Dra. Zamudio: Si es verdad, por eso usted siempre sonríe.  

Dr. Rogelio: Pues sí y la verdad a mí me gusta ser muy ameno con mis pacientes porque yo 

evaluó el progreso de mis tratamientos cuando ellos sonríen o hablan; de otra manera no 

pudiera identificarlo. 

Es como parte de la filosofía que hemos ido desarrollando, construir una sonrisa desde el 

origen mismo. 

Dra. Zamudio: Que lindo, muchas gracias por compartirlo. 

Doctor, para finalizar, ¿qué consejos les daría a los estudiantes y profesionistas que quisieran 

incursionar en el área de la investigación? 

Porque bueno, ya nos dio muchas claves y elementos muy buenos para ejercer la odontología, 

este consejo va encaminado justamente a quienes quieran adentrarse en el mundo de la 

investigación. 

Dr. Rogelio: Pues bienvenidos todos, la verdad es que la investigación es un área muy extensa 

en la que cualquier idea o cualquier profesión o cualquier persona puede hacer aportaciones, 
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entonces cada quien traiga su granito de arena póngalo y disfrutémoslo todos. La 

investigación puede ser muy versátil en diferentes momentos de la vida y es divertido, es una 

gran terapia ante la vida, te ayuda a aprender muchas cosas, te ayuda a generar nuevos 

conocimientos, te ayuda a encontrar esa verdad que toda la humanidad sabe cómo se da la 

verdad en diversos ámbitos. Entonces, ¡ánimo!, necesitamos que, como parte de la formación 

integral de las personas y profesionistas, dediquen parte de su vida a la investigación. 

Yo sé que hay personas que dicen “no me gusta la investigación”, pero en algún momento de 

la vida hacemos investigación y puede realizarse de una manera más formal. 

Dra. Zamudio: Hemos terminado la entrevista le agradezco muchísimo su tiempo, pues sé 

que está bien ocupado y significa mucho para mí que me haya regalado estos minutos. 

Dr. Rogelio: Sí claro Doctora, fue un placer. 


